

Le point de l'actualité de la semaine : 046/2023 :

**Par André Dulou 156^{ème} SR, responsable de la revue de presse
Défense de l'UNION-IHEDN**

A la une aujourd'hui : Le ciel n'est plus la limite : les nouveaux enjeux pour l'Armée de l'air et de l'espace (Le Portail de l'IE)

Ce mercredi 15 novembre, la fédération ATLAS recevait le général Stéphane Mille, actuel chef d'état-major de l'AAE. Entre dissuasion nucléaire, industrie de défense, préparation opérationnelle et analyse des conflits actuels, les sujets évoqués ont posé la base des défis majeurs auxquels seront confrontées les forces aériennes dans les combats de demain. La nécessité de répondre aux menaces actuelles et futures « Il est très probable que nous ayons à connaître un accrochage armé dans les prochaines années », commente le général Mille devant les étudiants rassemblés ce soir-là. Le retour brutal des conflits armés symétriques tel que celui déchirant l'Ukraine depuis février 2022, ou plus récemment autour de la bande de Gaza nous rappellent la fragilité de l'équilibre mondial et la pertinence d'une « grammaire nucléaire avec une montée en puissance des forces aériennes stratégiques ». Si les partenariats menés au cœur de l'OTAN sont une réponse aux menaces actuelles, l'autonomie de l'AAE est un élément essentiel dans la stratégie de projection voulue par l'état-major. « L'agilité et l'innovation sont des éléments clés des conflits aériens d'aujourd'hui », à l'image du conflit ukrainien. Récemment, l'emploi massif de drones à bas coûts dans les conflits armés symétriques a confirmé la nécessité d'accélérer le développement de ces outils. Par leur facilité de mise en œuvre et leur prix attractif, ils constituent en effet une arme redoutable. A titre d'exemple, le général expliquait que « le 14 juillet nécessite 20 heures de lutte anti-drones pour un seul site ». Pour les Jeux Olympiques de Paris 2024, ce ne sont pas moins de 4000 heures de vol sur 40 sites différents qui sont prévues.

Le développement des chasseurs de 5^e génération « La modernisation du combat aérien et spatial exige de la haute technologie et une connectivité étendue » : l'évolution du chasseur omnirôle Rafale au standard F4 est un jalon marquant dans l'adaptation de l'outil de défense aux enjeux actuels. Le programme SCAF, notamment mené avec l'Allemagne, est aussi au calendrier des évolutions futures. « On constate une réelle volonté de déployer massivement des flottes de chasseurs 5^e génération. [...] En Europe, en 2032 il y aura 600 chasseurs de 5^e génération de type F35 ».

Face aux américains et bientôt aux européens, les Russes disposent déjà de leur propre chasseur de 5^e génération (SU-57), de même que les Chinois (J-20). En complément de ces évolutions, l'amélioration des capacités des systèmes de détection et de lutte anti-aérienne est aussi prévue par la nouvelle loi de programmation militaire (page 6 du livret).

Un champ de bataille du futur : la très haute altitude Les défis que doivent relever les aviateurs ne tiennent plus seulement à la préservation de la liberté d'action aérienne, il est désormais nécessaire de prendre en compte la dimension spatiale devenue « un lieu de compétition stratégique ». Le triptyque doctrinal compétition, contestation, affrontement prend son sens dans cette dimension complexe et naturellement difficile d'accès. De la préemption de ressources et d'orbites à la destruction de satellites en passant par l'intimidation, ce champ de bataille est invisible mais pourtant bien réel.

<https://www.portail-ie.fr/non-classe/2023/nouveaux-enjeux-pour-larmee-de-lair-et-de-lespace/>

-0-

Les actualités de défense, et de sécurité, avec trois sujets majeurs : cyber, dissuasion, aide aux populations:

Les gendarmes cyber de la S.R. de Rennes coupent la connexion du site de téléchargement illégal T411(Gendinfo, Capitaine Tristan Maysounave)

Une enquête menée par les gendarmes de la Section de recherches (S.R) de Rennes et leurs homologues à l'international a permis la condamnation du propriétaire et de l'administrateur principal du site de téléchargement illégal T411 à une amende historique de plus de 620 millions d'euros.

Créé en 2008 au Canada, le site www.torrent411.com (T411) proposait du téléchargement illégal d'œuvres protégées par des droits d'auteur (séries, musique, jeux vidéo, etc.). Connaissant une forte notoriété, avec plusieurs millions d'abonnés et des centaines de milliers de fichiers accessibles en téléchargement, il était devenu l'un des plus gros sites de téléchargement illégal, et le premier site de téléchargement illégal francophone au monde. Dix ans d'enquête à l'échelle internationale auront d'abord permis de le fermer, puis de mettre fin à l'impunité de ses responsables.

Dix années de coopération internationale

En septembre 2013, suite à un renseignement judiciaire de la Section de recherches (S.R.) de Rennes, la Juridiction interrégionale spécialisée (JIRS) demande l'ouverture d'une enquête à l'encontre du site T411, qui se poursuit en septembre 2014 sous la forme d'une commission rogatoire.

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/enquetes/2023/es-gendarmes-cyber-de-la-s.r.-de-rennes-coupent-la-connexion-du-site-de-telechargement-illegal-t411>

Dissuasion : La DGA a effectué le premier tir de qualification du missile stratégique mer-sol M51.3 (OPEX 360, Laurent Lagneau)

Le mois dernier, l'escale annoncée du Bâtiment d'essais et de mesures [BEM] « Monge » de la Marine nationale au port de Saint-Jean [Canada] et la publication, au Journal officiel, de trois arrêtés « portant création de zones interdites temporaires » [ZIT], pour une période allant du 23 octobre au 30 novembre, dans les régions de Pluguffan [Finistère], de Hourtin [Gironde] et de Biscarosse [Landes] suggéraient l'imminence d'un tir d'essai de missile balistique mer-sol M51.

Celui-ci a finalement eu lieu le 18 novembre, depuis le site des Landes de DGA Essais de missiles. En effet, via un bref communiqué, le ministre des Armées, Sébastien Lecornu, s'est félicité du succès du premier tir de qualification du missile M51.3, dernière évolution du M51 emporté par les sous-marins nucléaires lanceurs d'engins [SNLE] de la Force océanique stratégique [FOST].

<https://www.opex360.com/2023/11/19/dissuasion-la-dga-a-effectue-le-premier-tir-de-qualification-du-missile-strategique-mer-sol-m51-3/>

Le PHA Dixmude prochainement en Egypte, selon Paris (Lignes de défense, Philippe Chapleau)

Le porte-hélicoptère amphibie *Dixmude*, configuré pour du soutien hospitalier, va appareiller "en début de semaine" et arrivera en Egypte dans les prochains jours, a déclaré L'Elysée, ce dimanche.

Cette annonce fait suite d'une part à entretien téléphonique samedi entre le président Macron et le président égyptien Abdel Fattah al Sissi, et d'autre part à la visite de Sébastien Lecornu en Egypte.

L'envoi de ce navire avait été annoncé début novembre par le ministre des Armées Sébastien Lecornu dans le cadre de l'aide humanitaire à la population de la bande de Gaza. Voir mon récent post.

Par ailleurs, "un nouvel affrètement d'un avion transportant plus de 10 tonnes de fret médical pour le début de semaine" a aussi été annoncé.

<https://lignesdedefense.blogs.ouest-france.fr/archive/2023/11/19/le-pha-dixmude-prochainement-en-egypte-24254.html>

Les relations internationales

Lors du sommet Xi-Biden, la Chine se montre accommodante, pour l'instant (Asialyst, Pierre-Antoine Donnet)

Venu à San Francisco pour y rencontrer Joe Biden mercredi 15 novembre en marge de l'APEC, le président chinois Xi Jinping a fait preuve d'une volonté nouvelle de coopérer avec les États-Unis. Le maître du PCC a adopté un ton nouveau qui tranche singulièrement avec l'agressivité et l'intransigeance qui le caractérisait à l'égard de son grand rival américain.

Observateurs, diplomates et experts n'attendaient aucune avancée majeure de ce sommet tenu en marge de l'APEC, le premier depuis celui de Bali en novembre 2022. Il n'y en a pas eu. Mais la posture chinoise a clairement changé avec les États-Unis : les propos, l'attitude conciliante de Xi Jinping semblent illustrer une volonté de Pékin de restaurer sinon une véritable détente, au moins des relations plus apaisées avec Washington.

La Chine et les États-Unis, a ainsi déclaré Xi Jinping, « *ne peuvent pas se tourner le dos. Ce n'est pas une option* ». « *Nous avons réalisé de réels progrès* », a renchéri Joe Biden, au sortir de quatre heures d'entretiens dans un manoir à une quarantaine de kilomètres au sud de San Francisco, loin donc des manifestations hostiles au Parti communiste chinois dans la rue de la ville, comme l'avait demandé le protocole de Pékin.

Le locataire de la Maison Blanche s'est félicité d'avoir pris part aux discussions « *les plus constructives et les plus productives que nous ayons eues* ». Avec son hôte chinois, il a été convenu de « *maintenir les lignes de communication ouvertes [...] y compris entre le président Xi et moi-même*, a affirmé le président américain. *Lui et moi avons convenu que chacun d'entre nous pouvait décrocher son téléphone, appeler directement et qu'il serait entendu immédiatement [en cas de crise].* »

<https://asialyst.com/fr/2023/11/17/lors-sommet-xi-biden-chine-accommodante/>

La Hongrie compte envoyer des militaires au Tchad pour lutter contre «les migrations» (RFI, avec Florence La Bruyère, correspondante à Budapest)

Alors que Budapest, farouchement hostile à la politique européenne d'accueil des réfugiés, continue à affirmer qu'il faut « *soutenir la gestion des problèmes là où ils surviennent plutôt que de les transférer en Europe* », le Premier ministre Viktor Orbán a décidé de déployer d'ici mars 2024, un contingent militaire au Tchad pour deux ans, afin d'assister économiquement le pays, freiner l'immigration illégale et de l'aider à lutter contre le terrorisme.

Plutôt que d'accueillir des réfugiés en Hongrie, le gouvernement de Viktor Orbán préfère soutenir la population des pays africains sur place : la Hongrie va envoyer entre 200 et 400 militaires au Tchad. Le ministre hongrois de la Défense a détaillé l'objectif de cette mission :

« *Avec la coopération des forces armées tchadiennes, notre contingent aura pour mission de contribuer à l'arrêt des migrations, de soutenir les efforts antiterroristes, et de fournir un cadre sûr à la mise en œuvre de notre programme d'assistance humanitaire et économique sur place* », a expliqué Kristof Szalay-Bobrovniczky.

La Hongrie va aussi envoyer aussi des médecins, des conseillers économiques et des agronomes. Ce n'est pas sa première mission au Tchad, mais cette fois, Budapest va implanter à Ndjamena un centre permanent d'aide humanitaire et économique. Pour le secrétaire d'État hongrois chargé du programme d'aide à l'étranger Tristan Azbej, le Tchad est le seul pays stable dans la région du Sahel, et il faut éviter qu'il s'effondre.

<https://www.rfi.fr/fr/afrique/20231118-la-hongrie-compte-envoyer-des-militaires-au-tchad-pour-lutter-contre-les-migrations>

Escalade des violences au Darfour : quelle situation sécuritaire au Soudan ? (IRIS, le point de vue de Jean-Marc Gravellini)

Le Darfour connaît actuellement une deuxième vague de violence alors que l'armée régulière mène une contre-offensive contre les Forces paramilitaires. Pourtant, le 26 octobre, les représentants des deux parties en conflit avaient accepté d'entamer de nouvelles négociations en vue d'un cessez-le-feu. Comment expliquer cet échec des négociations et que reste-t-il des perspectives de règlement diplomatique du conflit ?

L'échec des négociations engagées fin octobre était plus que probable. En effet, il semble aujourd'hui que les Forces armées régulières soudanaises (FAS), dirigées par le général Abdel Fattah Al-Bourhane ne tiennent plus qu'un tiers du territoire soudanais, de la frontière égyptienne au nord, à la frontière éthiopienne au sud. À Khartoum, les FAS essaient de regagner du terrain en privilégiant les tirs d'artillerie et les bombardements aériens. L'armée régulière est pénalisée par les rivalités internes notamment liées à la réintégration dans ses rangs des anciens islamistes et l'insuffisance du soutien de ses alliés égyptiens et qataris. Dans le même temps, les Forces (à l'origine) paramilitaires de soutien rapide (FSR), du général Mohammed Hamdan Daglo, dit « Hemetti », tiennent 90% de la capitale. Mais surtout, elles sont aujourd'hui en position de contrôler tout l'ouest du Soudan, c'est à dire le Darfour nord, centre et ouest.

Hemetti apparaît donc en position de force pour pousser son avantage en s'appuyant sur le Darfour, sa base territoriale historique, mais aussi en ayant tissé des liens

souvent baroques avec la jeunesse libérale, les anti-islamistes et les miliciens de Wagner. Il n'a donc aucun intérêt à négocier.

<https://www.iris-france.org/180030-escalade-des-violences-audarfour-quelle-situation-securitaire-au-soudan/>

Sur le plan de l'économie, cet article relatif aux offres relatives aux munitions de petit calibre :

Filière petit calibre : et si la solution était en Belgique (HOME FOB, Nathan Gain)

Et si la France se tournait vers le voisin belge pour sécuriser ses approvisionnements en munitions de petit calibre ? La Belgique vient justement de jeter les bases d'un partenariat stratégique multinational avec FN Herstal dans ce segment, partenariat ouvert à d'autres pays et qui semble susciter l'intérêt de la France.

Approuvé hier par le gouvernement, cet accord majeur avec FN Herstal garantira la sécurité d'approvisionnement de la Défense belge en matières de munitions et d'armement léger pour les 20 prochaines années. « *Grâce à ce partenariat, nous renforçons notre autonomie stratégique nationale et contribuons à l'autonomie stratégique européenne* », se félicite la ministre de la Défense belge, Ludivine Dedonder, dans un communiqué.

Coût estimé de l'investissement pour la Belgique : 1,7 Md€. De quoi permettre au groupe belge d'investir sur son site liégeois, d'installer une ligne de production supplémentaire à Zutendaal, dans le nord du pays, et de mener des activités de R&D « *sur la base et en fonction des besoins des utilisateurs* ».

« *Aujourd'hui, plusieurs pays européens manifestent déjà leur intérêt pour rejoindre le partenariat afin de pouvoir eux aussi compter sur la fiabilité de notre industrie belge de défense et de sécurité dans l'intérêt de leur sécurité* », signale la ministre de la Défense. Les Pays-Bas, le Grand-Duché de Luxembourg et la France en feraient partie selon l'agence de presse Belga. Pour la France, ce pourrait être une réponse aux appels réguliers de certains parlementaires à renforcer l'autonomie nationale en terme de munitions de petit calibre.

<https://www.forcesoperations.com/filiere-petit-calibre-et-si-la-solution-etait-en-belgique/>

Immobilier d'Etat réduit, assurance chômage pour les seniors durcie : Bercy serre la vis (Challenges)

Afin de faire des économies, Bercy compte réduire de 25% les surfaces occupées par l'administration, a annoncé ce dimanche 19 novembre le ministre délégué aux Comptes publics Thomas Cazenave dans La Tribune Dimanche. Il compte aussi durcir les règles de l'assurance chômage pour les seniors.

En août 2022, Emmanuel Macron avait prédit "la fin de l'abondance". Ce dimanche 19 novembre, Thomas Cazenave, ministre délégué aux Comptes publics, a annoncé que cette doctrine allait s'appliquer aussi à l'Etat. Afin de faire des économies, Bercy compte en effet réduire de 25% les surfaces occupées par l'administration, a annoncé le ministre dans *La Tribune Dimanche*, sans préciser de calendrier. Il a aussi annoncé un durcissement des règles de l'assurance-chômage pour les seniors.

"Je veux porter une réforme ambitieuse de l'immobilier de l'État", a annoncé le ministre dans un entretien conjoint avec le ministre de l'Economie et des Finances, Bruno Le Maire. "C'est un vrai levier de sobriété, notamment compte tenu des nouvelles formes de travail. Le ratio des surfaces par agent public est aujourd'hui de

24 mètres carrés, très supérieur à celui du privé. Nous souhaitons le ramener à 16 mètres carrés. Cela peut aussi passer par des cessions immobilières", a détaillé Thomas Cazenave.

https://www.challenges.fr/france/immobilier-d-etat-reduit-assurance-chomage-pour-les-seniors-durcie-bercy-serre-la-vis_874565

La Commission européenne appelée à encourager la « renaissance » des trains de nuit (Euractiv, Sean Goulding Carroll)

Des ministres, des membres du Parlement européen et des représentants de l'industrie ont appelé la Commission européenne à lancer une stratégie de promotion de l'utilisation des trains de nuit dans l'ensemble de l'UE, affirmant que le moment était venu de soutenir cette option de voyage à faibles émissions.

Dans une lettre adressée à la présidente et au vice-président de la Commission, Ursula von der Leyen et Maroš Šefčovič, ainsi qu'à la commissaire aux transports, Adina Vălean, les signataires ont qualifié de « renaissance » la popularité actuelle des trains de nuit. Ils ont également demandé à l'exécutif de l'UE de présenter une stratégie européenne pour un réseau complet de trains circulant de nuit.

« Les trains de nuit sont en pleine renaissance dans toute l'Europe, portés par la demande générale d'une option de voyage alternative respectueuse du climat », peut-on lire dans la lettre. Selon les signataires, « sept Européens sur dix » opteraient pour un train de nuit si cette option était disponible.

<https://www.euractiv.fr/section/chemins-de-fer/news/la-commission-europeenne-appelee-a-encourager-la-renaissance-des-trains-de-nuit/>

Lire avec intérêt cet article concernant la sécurité intérieure :

L'usurpation d'identité : un délit aux conséquences gravissimes (Economie matin)

L'usurpation d'identité est une réalité alarmante dans notre société numérisée. Elle se définit comme l'utilisation non autorisée de données personnelles d'autrui, souvent dans le but de nuire ou de tirer un avantage illégitime. Les conséquences peuvent être importantes : atteinte à la réputation, pertes financières, ou même des accusations criminelles injustifiées. En France, ce délit est sévèrement puni, pouvant entraîner jusqu'à un an d'emprisonnement et 15 000 € d'amende.

Les méthodes des usurpateurs sont diverses, allant du piratage informatique à l'ingénierie sociale. Ils peuvent se faire passer pour des organismes de confiance pour extorquer des informations sensibles. La vigilance est donc de mise, surtout dans un environnement où les interactions numériques sont omniprésentes.

Prévention : votre premier bouclier

La prévention est la clé pour se protéger de l'usurpation d'identité. Il est crucial de ne jamais divulguer d'informations sensibles (mots de passe, numéros de sécurité sociale, etc.) de manière imprudente. L'utilisation de mots de passe complexes et uniques pour chaque compte est fortement recommandée. De plus, il est essentiel de vérifier régulièrement les paramètres de confidentialité sur les réseaux sociaux et autres plateformes en ligne.

<https://www.economiamatin.fr/usurpation-juridique-protection-identite>

Et ces articles de fond et d'actualité

Que nous apprend la géopolitique à propos du conflit israélo-palestinien ? Entretien avec V. Piolet (Diploweb, Pierre Verluise, Vincent Piolet)

Pierre Verluise (PV) : Dans ce nouvel ouvrage, sous forme de BD, « Géopolitique. Histoire et théorie » (éd. Steinkis), vous décrivez le conflit israélo-palestinien en vous référant au concept de « représentations » développé par Yves Lacoste dans sa théorie géopolitique. Pourquoi ce conflit est-il pertinent pour illustrer ce concept ?

Vincent Piolet (VP) : En rupture avec le déterminisme géographique longtemps théorisé en géopolitique – où les individus et leur politique seraient en quelque sorte prisonniers de leur environnement géographique – Yves Lacoste reprend une conception possibiliste de la géopolitique, à la suite de géographes comme Paul Vidal de la Blache (1845-1918) ou Jacques Ancel (1882-1943) : la géographie n'est pas un obstacle insurmontable grâce à l'action politique menée par les hommes. Il tente ainsi de définir le moteur qui pousse des individus ou un peuple à mener un rapport de force sur un espace donné. Ce « moteur » s'explique par les représentations du monde que des individus ont de cet espace. Ces représentations se définissent par les idées que se font des individus d'un territoire. Ces idées peuvent être vraies ou fausses, là n'est pas l'enjeu - elles peuvent constituer par exemple des croyances - mais elles entrent en conflit à un moment avec d'autres acteurs car loin de demeurer des idées abstraites, elles influencent les manières d'agir et les actions politiques. Il est intéressant de noter que le concept de représentation peut ressembler à celui d'*habitus* développé par le sociologue Pierre Bourdieu à peu près à la même époque, au début des années 1980, défini comme des « systèmes de dispositions durables et transposables, structures structurées prédisposées à fonctionner comme structures structurantes, c'est-à-dire en tant que principes générateurs et organisateurs de pratiques [...] » [1].

<https://www.diploweb.com/Que-nous-apprend-la-geopolitique-a-propos-du-conflit-israelo-palestinien-Entretien-avec-V-Piolet.html>

Virage militaire majeur en Turquie : Ankara opte pour l'Eurofighter Typhoon (Air et cosmos)

Amorçant un stratégique majeure, la Turquie, sous la direction du ministre de la Défense Yaşar Güler, envisage l'acquisition de 40 jets Eurofighter Typhoon, se détournant des F-35 américains controversés. Cette initiative, sur fond de relations internationales tendues et de quête d'autonomie défensive, marque un tournant significatif pour l'armée de l'air turque.

Redefinition de la puissance aérienne Turquie : l'adieu aux F-35

Le ministre de la Défense turc, Yaşar Güler, a récemment annoncé l'intention d'Ankara d'acquérir 40 jets Eurofighter Typhoon, un choix stratégique qui tranche radicalement avec l'ancienne orientation vers les F-35 américains. Cette décision s'inscrit dans le sillage de l'exclusion de la Turquie du programme F-35 en 2019, à la suite de l'achat controversé du système de défense russe S-400. Le ministre a souligné les problèmes rencontrés par d'autres pays avec les F-35, notamment des restrictions de vol en Israël et en Europe, renforçant ainsi la position turque en faveur de l'Eurofighter.

Enjeux diplomatiques et défis de l'acquisition de l'Eurofighter

La quête d'Ankara pour les Eurofighters s'accompagne de défis diplomatiques, notamment face à l'opposition de l'Allemagne. Le soutien du Royaume-Uni et de l'Espagne, co-producteurs de l'Eurofighter, est crucial pour convaincre l'Allemagne. Le

président Recep Tayyip Erdoğan prévoit de discuter de cette acquisition lors de sa prochaine visite en Allemagne avec le Chancelier Olaf Scholz. Ces négociations interviennent dans un contexte tendu marqué par les récentes déclarations d'Erdoğan sur Israël et la proposition turque de créer une commission pour étudier l'interaction entre les S-400 et les systèmes de l'OTAN.

<https://air-cosmos.com/article/virage-militaire-majeur-en-turquie-ankara-opte-pour-l-eurofighter-typhoon-67824>

Conférence sur le renforcement de la lutte contre la criminalité environnementale en Europe du Sud Est (Gendinfo, la rédaction)

Les 14 et 15 novembre, à Plitvice, en Croatie, s'est tenue une conférence régionale dédiée au renforcement de la lutte contre la criminalité environnementale en Europe du Sud Est s'est tenue. La France y a notamment présenté les structures spécialisées et interministérielles mises en place par la gendarmerie nationale : le Commandement pour l'environnement et la santé (CESAN) et l'Office central de lutte contre les atteintes à l'environnement et à la santé publique (OCLAESP).

Dans le cadre des initiatives françaises en Europe balkanique, et du partenariat stratégique franco-croate, signé le 25 novembre 2021 par le président de la République Emmanuel Macron et le Premier ministre croate Andrej Plenković, les ministères de l'Intérieur français et croate ont pris l'initiative d'organiser, les 14 et 15 novembre 2023, en Croatie, une conférence régionale dédiée au renforcement de la lutte contre la criminalité environnementale en Europe du Sud Est.

Cet événement a réuni dans le parc naturel de Plitvice, protégé par l'UNESCO, 80 professionnels, acteurs de la société civile, des organisations internationales et des réseaux européens spécialisés ainsi que des experts de haut niveau de 13 pays impliqués dans l'application du droit environnemental et de la Justice. Cofinancée par la Direction de la coopération internationale de sécurité (DCIS) du Ministère de l'Intérieur et des Outre-mer (MIOM) et la Direction de la coopération de sécurité et de Défense (DCSD) du Ministère de l'Europe et des affaires étrangères (MEAE), l'événement est coorganisé par l'Ambassade de France en Croatie et le ministère de l'Intérieur croate.

<https://www.gendarmerie.interieur.gouv.fr/gendinfo/actualites/2023/conference-sur-le-renforcement-de-la-lutte-contre-la-criminalite-environnementale-en-europe-du-sud-est>

Commémoration du Soldat Inconnu : Histoire Sacrée (Esprit Surcouf, André Dulou)

Voici en quelques modestes lignes cette noble condition d'un homme qui, ayant donné sa vie pour la France, mérite que devant la dalle sacrée qui le recouvre, désormais, comme l'a si bien évoqué Victor Hugo :

« La foule vienne et prie ».

Dès le début de la guerre, la reconnaissance patriotique cherche les moyens de rendre hommage aux soldats qui tombent au champ d'honneur. La Loi du 2 juillet 1915 instaure la mention de « Mort pour la France ». Il revient au président Simon, du souvenir français, l'idée de donner une sépulture « à l'un de nos combattants, mort bravement et ignoré de tous ». Les historiens sérieux qui se sont penchés sur cette

idée estiment que c'est là le point de départ de ce qui va devenir l'institution que nous vénérons aujourd'hui.

Le précédent, qui va déterminer le choix et la décision est celui de la veillée du 14 juillet 1919. Cette veillée est décrite dans plusieurs ouvrages, dont celui du général Weygand, qui indique combien la ferveur s'est emparée du peuple, à la vue du cénotaphe déposé sous l'Arc de triomphe.

« Cette nuit appartiendra aux morts »

Le cénotaphe est dressé de manière simple, une inscription repose : « Aux morts pour la Patrie ». Quatre militaires montent la garde, qu'éclairent les lampadaires de couleurs blanches, vertes ou violettes, avec des buées, de légères fumées qui les coiffent. La foule est venue, en silence. Elle a monté les Champs Elysées, jusqu'à minuit, canalisée par le service d'ordre. Puis, celles et ceux qui veulent être présents dès le matin s'enroulent dans leurs manteaux ou leurs couvertures, et dorment aux alentours.

https://espritsurcouf.fr/histoire_commemoration-du-soldat-inconnu-histoire-sacree_par_andre-dulou/

Parus au journal officiel

LOI n° 2023-1041 du 17 novembre 2023 portant mesures d'urgence pour lutter contre l'inflation concernant les produits de grande consommation (1)

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000048423101>

Décret n° 2023-1044 du 16 novembre 2023 modifiant la partie réglementaire du code pénitentiaire (décrets simples) et relatif aux conditions de détention des mères détenues vivant avec leurs jeunes enfants en détention

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000048423218>

Décret n° 2023-1053 du 17 novembre 2023 relatif à la mise en œuvre du compte personnel d'activité et à la formation professionnelle tout au long de la vie à la direction générale de la sécurité extérieure

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000048424588>

Décret n° 2023-1055 du 18 novembre 2023 portant création d'un dispositif d'aide en faveur de l'arrachage sanitaire préventif de vignes dans le département de la Gironde

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000048424741>

Décret n° 2023-1056 du 17 novembre 2023 réglementant la publicité en mer territoriale et sur les eaux intérieures maritimes françaises

<https://www.legifrance.gouv.fr/jorf/id/JORFTEXT000048424798>

